

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Pada mulanya, setiap manusia mempunyai konsepsi tentang Tuhannya masing-masing. Mereka mencoba untuk menghadirkan di tengah-tengah kehidupan sehari-hari. Masyarakat Mesir Kuno, misalnya, menggambarkan Tuhan mereka dengan sebuah simbol matahari, yang disebut dengan Dewa RA. Demikian pula dengan orang-orang Persia, memiliki konsep Tuhan Baik dan Buruk. Pada perkembangan berikutnya, konsepsi ketuhanan mulai diarahkan pada ke-esaan-Nya. Semua itu merupakan bentuk dari konsepsi yang dipengaruhi oleh batas-batas cakrawala pengetahuan dari setiap individu.

Untuk memetakan pandangan-pandangan yang berbeda itu, sebagaimana digambarkan oleh Fauzan Saleh, ada beberapa peristilahan yang dipakai yaitu, politeisme, henoteisme, monoteisme, panteisme dan panenteisme. *Yang pertama*, adalah politeisme, suatu keyakinan tentang adanya banyak Tuhan, seperti yang banyak diikuti oleh masyarakat primitif dan tampak jelas dalam mitologi Yunani dan bangsa Nordik. *Kedua*, henoteisme yang mengakui adanya banyak Tuhan. Sedikit berbeda dengan politeisme, ajaran ini membatasi sesembahan mereka hanya pada satu Tuhan, baik karena Tuhan yang disembah dipandang lebih berkuasa dari Tuhan lainnya, atau sekedar karena Tuhan yang disembah itu Tuhan yang dikenali di kalangan suku atau kelompok bangsanya.

Ketiga, muncul kemudian ajaran monoteisme yang menganggap bahwa di seluruh jagat raya ini hanya ada satu-satunya Tuhan Yang Maha Kuasa. Yakni

oleh mitologi. Tapi tidak semua konsepsi ketuhanan mereka dapat dipertahankan ketika terdapat ajaran yang baru datang untuk menggantikannya.

Dengan atas nama Tuhan langit, Islam mencoba untuk merekonstruksi agama-agama yang didasari oleh logika tersebut. Dengan nilai antropologis dan teologis, Islam mudah diterima di kalangan masyarakat Hijaz. Perkembangan Islam lebih maju saat peradaban Persia dan Romawi mulai tergantikan oleh agama ini. Dengan waktu yang bersamaan, Islam harus mampu berdialog dan bahkan terjadi gesekan dengan budaya dan peradaban yang sebelumnya pernah ditaklukan. Sehingga melahirkan pemikir dan ilmuwan yang corak berpikirnya dipengaruhi oleh sosio-kultural masyarakat setempat. Tak heran apabila terdapat pemikir yang geneologi keilmuannya lebih menggunakan nalar iluminatif yang dipengaruhi budaya Persia dan Rasionalisme yang datangnya dari Yunani.

Pemikir yang terbentuk secara geneologi itu sedikit banyak juga memoles dan menginterpretasi ajaran ketuhanan Islam sesuai dengan pengetahuan yang mereka miliki. Sehingga Islam atau agama yang lainnya ketika memahami konsep ketuhanannya tergantung pada penafsiran pribadi mereka. Penafsiran tersebut dibangun dengan filsafat ilmu yang mereka miliki.

Dalam perkembangan ilmu yang ada dalam Islam mengalami siklus perubahan, mulai dari kemunculannya sampai pada keruntuhannya. Pada mulanya, Islam telah memberikan tawaran pada umatnya untuk selalu melakukan perenungan terhadap hakikat sesuatu, agar mereka mampu memahami Tuhan dengan baik. Ilmuwan Muslim saat itu membuat landasan berpikir secara metodologis. Mereka telah memberikan sumbangan kepada peradaban dunia

tasawuf. Sayangnya, dua kelompok pemikir tersebut tidak dapat bertemu pada objek formalnya. Sangat tampak dalam uraian sebelumnya, bagaimana al-Ghazali memposisikan dirinya sebagai tokoh yang mempertahankan kekuatan epistemologi mistis (*irfānī*). Sebaliknya al-Farabi dan Ibnu Sina yang mewakili filosof memperjuangkan keagungan indrawi dan akal (*burhānī*) untuk menemukan sebuah hakikat yang absolut.

Dari sini, Ibnu Thufail mencoba menerjemahkan Tuhannya pada karya roman klasik berjudul *Ḥay Ibn Yaqẓan* (Yang hidup, anak kesadaran) untuk menjelaskan ketuhanan Islam menurut pengalaman pribadinya sebagai penyempurna atas pemikiran sebelumnya. Karena ia ingin mempertemukan kedua epistemologi itu agar supaya dapat menemukan keberadaan Tuhan.

Motif-motif integrasi antara nalar mistik dan filosofis dalam pemikiran Ibnu Thufail itulah yang membawa penulis untuk menelaahnya lebih jauh. Memikirkan keberadaan Tuhan secara filosofis-mistik tentu akan memberikan sebuah nuansa tersendiri dalam cara orang Islam berkontemplasi secara mendalam tentang Tuhannya.

Pemahaman nilai dogmatis akan menjadi problematik. Karena Tuhan tidak hanya bisa digapai dengan kekuatan akal semata atau sebaliknya hanya mengandalkan intuisi semata. Karena bisa saja kedua nalar tersebut dipakai secara bersamaan, sebagaimana yang telah dirasakan oleh Ibnu Thufail.

Peneliti dari Mesir, Kamil Muhammad Muhammad Uwaidhah menyimpulkan bahwa Ibnu Tufail telah menjelaskan bagaimana manusia mampu untuk sampai pada pengetahuan Tuhan dengan dimensi ontologis dengan

Pembicaraan mengenai ketuhanan memang menjadi perbincangan yang cukup menarik di kalangan teolog. Tuhan yang bersifat sakral tersebut seringkali diotak-atik dalam pemahaman manusia, agar supaya Tuhan tidak terlalu jauh berada 'disana'. Tak ketinggalan, para filosof di abad pertengahan juga terbawa untuk menggambarkan Tuhan sesuai dengan argumentasi yang telah mereka tawarkan. Ibnu Thufail merupakan filosof sekaligus pelaku tasawuf yang berbicara tentang Tuhan dalam roman klasiknya yang berjudul *Hay bin Yaqzan* di abad itu. Terdapat beberapa permasalahan filosofis yang ada dalam karya tersebut, diantara:

1. Permasalahan alam semesta, para filosof sebelum Ibn Tufail menyebutkan bahwa alam semesta ini bersifat 'terdahulu' (*qadīm*), dan teolog muslim menyatakan sebaliknya, yaitu 'baru' (*hadīth*). Ibn Tufail sedikit menyindir persoalan ini, ia lebih condong pada pendapat para filosof.
2. Selanjutnya ia juga berbicara tentang bukti keberadaan Tuhan dengan cara argumentasi teleologis. Yang mana argumentasi ini berangkat dari kenyataan alam semesta yang tertib. Semisal, penciptaan alam semesta. Tentunya alam semesta ini tidak akan ada begitu saja, melainkan harus ada pelantara yang menciptakan, yang bisa disebut dengan eksistensi absolut.
3. Pembahasan mengenai pengetahuan Tuhan antara universal dan parsial juga disindir oleh Ibn Tufail. Filosof menyatakan pengetahuan Tuhan bersifat universal. Sedangkan para teolog berpendapat sebaliknya, yaitu parsial. Tapi sayangnya Ibn Tufail tidak mempunyai konsep yang jelas mengenai persoalan ini.

4. Jiwa adalah pembahasan yang problematis. Bagi filosof saat manusia meninggal maka yang akan terus kekal adalah jiwa, sedangkan jasad akan hancur begitu saja. Pandangan ini dibantah oleh teolog, bahwa yang akan bangkit kelak di hari kiamat adalah jiwa dan raga. Pada ujungnya dari perdebatan ini, Imam al-Ghazali ikut andil dalam mengkafirkan para filosof karena dianggap telah menyimpang dari ajaran Islam. Dalam hal ini, Ibn Tufail mempunyai kecenderungan untuk ikut pada pendapat filosof.
5. Berikutnya kedudukan akal dan hati dalam mengenal Tuhan. Ibn Tufail menganggap bahwa akal semata tidak cukup untuk mengenal Tuhan, sehingga dibutuhkan hati untuk melengkapinya. Dengan demikian, Ibn Tufail menggabungkan antara unsur rasional dan intuitif dalam mendekati eksistensi Tuhan.

Diantara pemikiran yang disampaikan oleh Ibn Tufail tersebut perlu batasan agar kajian ini lebih fokus. Persoalan antara akal dan intuisi untuk mengenal Tuhan merupakan persoalan epistemologis yang penting untuk dikaji, karena bagian ini akan mengarah pada dimensi ontologis. Lebih mendalam lagi, analisa kritis untuk menelaah ulang tentang epistemologi Ibn Tufail akan ditampilkan dalam penelitian ini.

C. Rumusan Masalah

Dari latar belakang yang telah diuraikan di atas, maka muncul rumusan masalah sebagaimana berikut:

1. Bagaimana latar belakang penulisan kitab *Ḥay Ibn Yaqzan* karya Ibn Tufail?

1. Teoritis. Kritik terhadap pemikiran filsafat di abad pertengahan Islam. Penulis menggunakan beberapa langkah kritis terhadap karya Ibn Tufail. *Pertama*, membaca para peneliti dalam mengkaji Ibn Tufail, baik secara deskriptif atau kritis. *Kedua*, mengkritisi kitab *Hay Ibn Yaqzan* dari sisi epistemologis yang mempunyai kaitan dengan ideologis yang berkembang saat itu. Dari dua hal tersebut, maka akan didapatkan sebuah sistematika pemikiran Ibn Tufail yang disusun dalam kitab *Hay Ibn Yaqzan*.

2. Praktis. Hasil penelitian ini dapat memberikan satu alternatif lain dalam membangun kesadaran umat secara kritis atas pemikiran ilmuwan muslim di masa itu. Karena dalam perkembangan Islam modern nilai kritis masyarakat muslim telah hilang. Sehingga menyebabkan kemunduran dalam tubuh Islam; sebagaimana yang telah diuraikan oleh Abed al-Jabiri dalam kritik nalar Arabnya.

Melihat konsep ketuhanan Ibn Tufail terdapat pemikiran paradoksal antara mendudukan akal dan wahyu untuk mengenal Tuhan. Sehingga dibutuhkan kritik untuk menangani problematika kerangka teologi-filosofis yang dibangun oleh Ibn Tufail.

F. Kerangka Teoritik

Epistemologi atau pengetahuan merupakan sebuah hal yang tidak bisa dipisahkan dari esensi manusia, karena bagaimanapun manusia merupakan makhluk yang bisa berpikir. Sedangkan berpikir merupakan sebuah karakter yang membedakan manusia dengan makhluk yang lainnya, lebih khususnya adalah hewan. Pada dasarnya keunggulan manusia dari makhluk yang lainnya karena

Dalam penelitian pustaka ini akan disusun dalam beberapa bab. Dan disetiap bab terdiri dari beberapa sub-bab yang disesuaikan dengan kepentingan dalam penelitian ini. Bab pertama menjelaskan tentang latar belakang penelitian, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian. Sebagai bentuk kontribusi pengetahuan (*contribution of knowlege*) maka akan ditampilkan beberapa penelitian sebelumnya yang berkaitan dengan Ibn Tufail. Selanjutnya akan dibahas mengenai metode penelitian sebagai bentuk pendekatan kajian teks roman klasik yang telah ditulis oleh Ibn Tufail. Untuk sistematika pembahasan menjadi salah satu yang urgen sehingga penelitian dalam wacana keilmuan Islam akan mudah untuk jamah.

Bab kedua akan memperkenalkan tentang kitab *Hay Ibn Yaqzan*. Tentu dalam sub-bab yang akan dibahas pada bagian ini diantaranya adalah, konteks penulisan, penulisan kitab, tema-tema penting, relevansi dalam kontek kekinian.

Bab ketiga ini mencakup pembahasan yang mempunyai kaitan dengan epistemologi yang dibangun oleh Ibn Tufail untuk konsep-konsep ketuhanannya. Dalam bab ini pula akan digali kehidupan Ibn Tufail, perkembangan pemikirannya, karya-karya Ibn Tufail, dan epistemologinya.

Bab keempat merupakan uraian mengenai epistemologi Ibn Tufail dan keterkaitannya dengan relevansi pemikirannya pada konteks zaman saat dia hidup dan konteks sekarang. Relevansi dianggap penting dalam penelitian ini disebabkan sebagai upaya untuk mendialogkan teks dahulu dengan zaman saat ini.

Bab kelima adalah bab terakhir yang berisi tentang kesimpulan yang telah diteliti dan diperbincangkan dalam keseluruhan penulisan ini. Bahasan ini sebagai

